
星报两会行特派记者组
王松青 祝亮 俞宝强 文/图

·声音

省政协副主席刘光复炮轰“文山会海”

既要“怒斥”，也要“痛究”，更要“问责”

观点
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“文如山，会如海，领导干部忙剪彩”；

“你开会，我开会，大家都开会；你发文，我

发文，大家都发文。横批：谁去落实”……

这些民谚和对联非常生动地刻画了我们一

些地方和单位的工作状况，成为很多领导

和部门工作状态的真实写照。昨天，省政

协副主席刘光复在接受记者采访时，对文

山会海进行了痛批。

说到“文山会海”的危害，刘光复告诉

记者，这导致一些干部沉溺于繁文缛节、疲

于应付各种会议，难以做到静下心来谋大

事，沉下身来抓实事；导致一些干部习惯于

只是对上级的工作部署戴“帽”穿“鞋”，照

本宣科，生搬硬套，降低了行政效能，浪费

了公共资源，增加了工作的运行环节和财

政负担，甚至还滋生了非常严重的“会议腐

败”。“该抓的工作在哪里？在口号里。工

作落实在哪里？在会议里。整改的措施在

哪里？在通知里。动听的词汇在哪里？在

汇报里。”凡此种种弊端，像一道鸿沟，破坏

了干群关系，损坏了政府形象；又像一条锁

链，困住了手脚，耗费了精力和时间，带来

了极大的负面影响。

如何根治文山会海呢？刘光复建议，

各级领导要带头转变作风，从我做起，把

“一级讲给一级听”变成“一级干给一级

看”，把深入基层解决实际问题的成效作

为考核工作的主要内容和使用干部的基

本依据，彻底根治这种体制性弊端；进一

步深化改革，减少层级，推进政府机构精

简和职能转变；要重视发挥现代化办公设

施的功能和作用，充分利用电子政务等手

段，推进办公信息化建设，降低行政成本，

提高工作效率；建立长效机制，严格文件、

会议的审批和管理，在精简会议数量、压

缩会议规模、控制会议经费等方面提出具

体要求，对下发文件的数量、质量、范围等

作出明确规定，努力做到“少开会，开短

会，开务实有用的会；少发文，发短文，发

务实有用的文”。

“总之，要彻底治理‘文山会海’这种备

受诟病的恶疾，必须动真来硬。既要‘怒斥’，

也要‘痛究’，更要‘问责’。”刘光复如此表示。

“现在，全球各地出现了100多所孔子

学院，成为扩大对外文化交流与传播的重

要渠道。”李维康委员说，“文化交流与传播

需要以文化大发展大繁荣的强大实力为后

盾。我们要像当年发展社会主义市场经济

一样，重视我们的文化软实力建设，加紧研

究如何让文化产业成为我们建设强大国家

的重要支柱。这项工作需要政府、企业、社

会共同来担当推动。”

针对一些文化产品叫好不叫座的现象，

李维康委员说：“文化创作的目的是为了满

足人民群众的精神需求，如果不为人民群众

所喜闻乐见，就达不到应有的效果。”

坚持正确的文化导向，向人民群众提

供清新、健康、向上的精神文化产品，就要

丰富内容和形式，提高感染力、吸引力。李

维康建议，提升国家文化实力，不仅要借

鉴、吸收、创新国外优秀的文化艺术，更要

重视文化的民族性和原创性。国家应制定

相应政策和法律，保护、扶持优秀的民族文

化艺术，并不断提升文化产品的原创性。

文化创作需为人民群众喜闻乐见全国政协委员、中国文联副主席、中
国剧协副主席 李维康

“‘三馆’免费绝对值得”，两全国政协委员呼吁：

重视文化软实力建设需人民群众“参与”

今年 2 月份，文化部、财政部共同

出台意见明确：2011年底之前，国家级、

省级美术馆将全部向公众免费开放，同

时全国所有的公共图书馆、文化馆（站）

也实现无障碍、零门槛进入，公共空间

设施场地全部免费开放，所提供的基本

服务项目全部免费。这个意见一推出，

就受到了大家的欢迎。两会召开前夕，

全国政协委员们也对正在继续深化的

文化体制改革，如火如荼的文化产业发

展，建言献策。

“全国所有的公共图书馆、文化馆（站）

实现无障碍、零门槛进入，在我看来很有必

要，国家值得这样去做。”全国政协委员张建

国告诉记者，我们讲文化大发展大繁荣，最

根本的目的就是要让百姓享受到改革开放

的成果、享受到文化发展的成果。要让这句

话落实，让百姓看得见、摸得着并且很欢迎。

“观众人数猛增的现象，说明广大群众对

丰富文化生活是多么渴望。”张委员说，“保障

人民群众的基本文化权益，深得民心。”

“硬件设施是基础，但要让百姓‘看到更

多、看得更好、更加喜爱’，就必须进一步落

实和完善文化体制改革政策措施，加强文化

建设。”张委员对文化建设深有感触：“文化

体制改革的目的是要增强文化事业的活力，

充分调动文化工作者的积极性，多出优秀作

品，多出优秀人才，繁荣文艺事业。这是文

化事业繁荣和发展的根本出路。”

要让百姓“看得见、摸得着、更喜爱”全国政协委员、国家一级演员，著名
京剧表演艺术家 张建国

谈及今年的提案，全国政协委员、中

国文联牡丹书画艺术委员会副理事长赵

秀云重点谈了她两个提案中的一个。作

为一名“慈母”，赵秀云敏感地发现，互联

网中的糟粕对青少年的思想和行为方式、

道德意识、世界观、人生观和价值观等产

生了很大的冲击，这样的事例屡见不鲜。

赵秀云在这次“两会”上将提出建议：

健全和完善互联网管理的法律、法规，以

法制取代现在的行政管理；加强执法力

度，坚决取缔无照网吧，适时可以将商业

网吧全部关闭；全社会一同倡导并营造一

种良好的网络文明环境。

昨天，当一位长发委员进入北京

国际饭店时，记者立刻认出，这不是吴

为山委员吗？他就是“天安门地区文

化新地标”——9.5米的孔子青铜雕像

作者。 记者赶忙跑步上前，进行采访。

采访吴为山，就不能不提到孔子

塑像。吴为山认为，孔子像的意义不

言而喻。它是跨时空的精神坐标，当

是一座文化泰山。为孔子塑像，就是

对中华文化传统的继承。

他建议不光是中文系大学生需要

学习国学，大学的必修课也应该增加

国学内容。

3月2日，在北京国际饭店，全国政

协委员、江苏省建设厅厅长周岚在接受

记者采访时表示，应该对城市避难场所

进行立法，强制性推行建设。

周岚表示，在进行城市建设过程中，

政府应该考虑到应急避难所的建设。这

也是她带到本次“两会”的提案之一。 她

告诉记者，城市人口密集，灾害情况复

杂，紧急避难场所必不可少，保障人民生

命财产安全。紧急避难场所往往借用绿

地、空间、建筑物，包括交通。需要系统

规划，需要立法，作为强制性的内容，纳

入城市的发展规划之中。

全国政协委员、

江苏省建设厅厅长周岚：

立法强制推行城市避难所

全国政协委员、中国文联牡丹书

画艺术委员会副理事长赵秀云：

适时将商业网吧全部关闭

出席全国政协十一届四次会议的全

国政协委员、天津师范大学校长高玉葆在

接受星报记者采访时表示，目前，吸引众

多学生的大学自主招生考试，有利有弊。

如果大学在招生考试中，涉及的题目不理

想，有可能招不到自己想要的学生。

高玉葆表示，作为一种选拔创新模

式，大学自主招生考试值得肯定。但在选

拔的过程中，各个大学实力不同，取向也

不同，因此，选拔人才的标准设计就很关

键。设计的好，有利于发现优秀的人才；

设计的不好，就有可能失去有潜质的人

才，或者选拔到的不是大学期望的学生。

全国政协委员、民盟中央常委、

天津师范大学校长高玉葆：

大学自主招生有利有弊

全国政协委员、

天安门孔子塑像作者吴为山：

国学应该成为大学必修课


